

令和7年村上市教育委員会 11月定例会会議録

○ 日 時

令和7年11月26日（水）午後1時30分 開会

○ 場 所

朝日支所2階 第1会議室

○ 出席委員

遠 藤 友 春	教育長
横 山 吉 夫	委員（教育長職務代理者）
大 滝 豊	委員
板 垣 英 樹	委員
小 川 涼 子	委員

○ 欠席委員

なし

○ 出席した事務局職員

学校教育課長	小 川 智 也
学校教育課 管理主事	木 村 博
〃 指導主事	只 木 雅 実
〃 指導主事	高 橋 真 徳
〃 課長補佐	百 武 靖 之
〃 教育総務室長	鈴 木 祐 輔
〃 未来の学校創造室長	中 山 晴 剛
生涯学習課長	平 山 祐 子
生涯学習課 社会教育推進室長	片 岡 昌 幸
〃 スポーツ推進室長	佐 藤 克 也
〃 スポーツ推進室主幹	菅 原 和 英
〃 文化行政推進室長	吉 井 雅 勇
〃 教育情報センター長	太 田 尚 美
村上教育事務所長	鈴 木 祐 輔
荒川教育事務所長	中 村 蘭 子
神林教育事務所長	田 村 富 夫
山北教育事務所長	本 間 宏

○ 欠席した事務局職員

朝日教育事務所長

本間憲一

○ 書記

学校教育課 教育総務室長

鈴木祐輔

○ 会議に付した議件等

- ・会議録署名委員の指名について
- ・10月定例会会議録の確認について
- ・報第8号 一般報告事項について

遠藤教育長

午後1時30分開会宣言

遠藤教育長

ただいまより、令和7年度11月定例教育委員会を開会します。はじめに私のほうから一言ご挨拶させていただきます。

今日は、特に小学校の懸念される状況についてお話させていただきます。小中学校の学級数を算出する国の義務標準法では、今年度まで小学校すべての学年で35人以下学級となりました。通常学級の児童数が35人以下なら1学級、36人以上(36人~70人)なら2学級となります。また、新潟県は小学校1・2年生では少人数学級編制を認め32人以下学級を維持できるようにしております、32人以下なら1学級、33人以上35人までなら2学級編制を認め教員も配置してくれます。もちろん、児童数が36人以上なら先ほど述べた義務標準法に定めたとおりとなります。

教育委員会の学校訪問の際に確認されたと思いますが、村上南小学校、瀬波小学校では、これまで学年2学級あったのですが、多くの学年が学年1学級になってきています。村上小学校・保内小学校でも今後同様の傾向が生じてしまう見込みです。これは、毎年の入学児童が減少していることに加え、2年生から3年生に進級する際に、新潟県の特例で1・2年生では33人で2学級だったものが、3年生からは33人で1学級になってしまう影響もあるからです。

市内の小学校は、これまで多くの学校が学年複数あったのですが、少子化の流れとともに、瀬波小学校のように大人数の学年1学級に、そして今現在市内の小学校のほとんどが20人以下の少人数での1学級に、さらに少子化が進んでいる地域では、複式学級が発生してしまうという変遷をたどることになります。

もう一点最近の状況を述べたあと、小学校での心配な状況についてお話しします。先日11月20日、市の教育支援委員会が開催され、次年度の子どもたちの適正就学について、30人の委員の皆様から協議していただきました。市内小中学校の次年度の児童生徒数の合計は130人程減る見通しながらですが、小中学校とも特別支援学級に在籍する児童生徒数は、今年度より増えることになりそうです。年々、子どもの障がいや適正就学に対する保護者の理解が深まっているからなのではないかと推察いたします。

先ほど述べた学校では1学級の児童数が著しく多くなってきているのですが、この1学級の人数増に加え、特別支援学級在籍児童も加わると、学級児童数が35人以上となり多い学級では39人と、大変な状況下で一部教科の授業をしたり、学級活動をしたり、給食を食べたりしたりすることになるのです。通常学級にも特別な支援を必要とする児童も多くなってきており、学級担任は学級経営に難しさを感じてきているのではないかと心配しています。

さらに、学級の人数はあまり多くなくとも特定の子どもの対応に困り果てる事例も生じてきており、介助員等の配置はあるものの、十分に力量がありこれまで学級経営もうまくいっていた教員さえ、心を病んでしまっている状況が見られます。適応障害等で病気休暇を取得することになると講師も見つかりづらく、学校の他の教員への負担は増加する一方です。このような状況を生じさせることのないよう、学級が危機的状況になる前に、学校の教職員みんなで危険を察知するアンテナを高くし、声を掛け合い、困っている教員に寄り添い、早めの支援ができるようにしたいものです。教育委員会も学校と連携し効果的な方策を打ち出さなければならぬと考えます。今進めている児童生徒にとって望ましい教育環境づくりを目指す学校統合も、これらの状況を解決する一つの方法

です。中学校を含め、適正規模を保つことができる学校配置を進めいかなければならないと考えます。本日はよろしくお願ひいたします。

・会議録署名委員の指名について

遠藤教育長 それでは、会議録署名委員を指名させていただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。

遠藤教育長 会議録署名委員は、大滝委員と小川委員にお願いします。

・10月定例会会議録の確認について

遠藤教育長 10月定例会会議録について確認します。各委員には自分の発言が漏れていないか、表現が違わないか確認していただきます。

遠藤教育長 10月定例会会議録について何かございますか。

遠藤教育長 10月定例会会議録は確認されました。

・報第8号 一般報告事項について

遠藤教育長 報第8号について上程します。

最初に私から、一般報告事項を報告させていただきます。

10月11日、第18回村上市美術展覧会・表彰式、開催されました。

12日、市民弓道大会、出席しました。20日、人事異動ヒアリング、下越教育事務所で開催されました。21日、村上祭保存修理委員会、出席しました。23日、岩船地区銀杏伐採に関する説明会を岩船地区で行いました。24日、市議会臨時会。27日、金屋小学校統合検討会、2回目開催しました。28日、朝日中学校トンネルでの合唱、教育委員会定例会開催しました。29日、村上市岩船郡管内教育委員会情報交換会。30日、第2回村上市スポーツ推進審議会、出席しました。11月3日、市表彰式、朝日駅伝大会開会式、出席しました。4日、序議。5日、村上第一中・村上東中第2回統合推進委員会、開催しました。9日、第71回村上市岩船郡PTA協議会研究大会荒川大会、出席しました。以上、

報告させていただきました。

- 遠藤教育長 学校教育課長、お願ひします。
- 学校教育課長 学校教育課の一般報告事項等について報告する。
- 社会教育推進室長 社会教育推進室の一般報告事項等について報告する。
- スポーツ推進室長 スポーツ推進室の一般報告事項等について報告する。
- スポーツ推進室主幹 スケートパークの一般報告事項等について報告する。
- 文化行政推進室長 文化行政推進室の一般報告事項等について報告する。
- 教育情報センター長 教育情報センターの一般報告事項等について報告する。
- 遠藤教育長 それでは学校教育課、生涯学習課の報告事項について質疑等がありましたらお願ひします。
- 遠藤教育長 何かご意見ありますでしょうか。
- 大滝委員 図書館についてお聞きしたい。今回、図書の寄贈が大量にあったようだが、寄贈いただいたり、新しい図書を購入されて、図書の数が増えていく気がしますが、書庫の容量は大丈夫でしょうか？
- 教育情報センター長 所蔵できる容量がありますので、古くなって使えなくなった本等に関しては順次常に見ておいて廃棄するなりして、新しい本が入ったら場所を確保するような形をとっております。
- 大滝委員 ほとんど今、いっぱいな状況ですか？
- 教育情報センター長 はい、いっぱいです。
- 大滝委員 購入されたり、寄贈されたりする数と同じくらいの本が廃棄という形になっているということですね。

教育情報センター長 大体購入する本の数は年間決まっていますが、寄贈される本は把握できないため、今回も 200 冊ほどいただきましたので、保管場所を確保するには苦慮しています。

大滝委員 はい、分かりました。次に、文化行政の方ですが 12 月 9 日から 11 日辺りにユネスコの遺産登録をされるような事をお聞きしたが、決定になるのでしょうか。もしそうなった場合に、特別なイベントなど、今後どのような予定がありますか。

文化行政推進室長 後程の情報交換会でご紹介しようと思っていたのですが、先月 11 月 11 日に皆様方のところに、ユネスコ無形文化遺産に登録されている「山・鉢・屋台行事」の拡張提案が認められ、「村上祭の屋台行事」を含む 4 件の国指定重要無形民俗文化財を登録することが適當との勧告があったことをお知らせしました。これは、今ほど委員がおっしゃった 12 月の 9 日から 11 日の間、インドのニューデリーで開かれる政府間委員会の審議の議題にのりますということです。日にちは 9 日から 11 日の間に審議されるのですが、いつ審議されるのかは確定しておりません。今のところ、議題の順番を見ると、11 日であろうと予想しています。それを前提に、情報センターにおきまして、会議の映像をパブリックビューイングという形で市民の方に見ていただこうと思っております。日時等に関しては、決まり次第早目に SNS 等を使って周知し、皆様方、関係者の方にはメールや FAX でお知らせします。パブリックビューイングの会場で、ユネスコ無形文化遺産登録が決まった際には、市長や保存会会長からコメントをいただくほか、くす玉割りや関係者のみなさんとの記念写真撮影などを行う予定です。その後の市民への周知としましては、駅前の商店街にタペストリーを掲揚したり、19 町内や観光施設にのぼり旗を立てるような事を考えております。なお、現段階では、この時期の屋台巡行は考えておりません。

大滝委員 来年度の祭の時に、特別な巡行をするような事を聞いています。

文化行政推進室長 日程に関して保存会で案は出ているようですが、決まったとは伺っておりません。

大滝委員 はい、分かりました。

遠藤教育長 今日の市長の定例記者会見で、今のような事を一部ですが発言して

おります。

遠藤教育長

他、よろしいでしょうか。

横山委員

先ほどの寄贈図書の件です。量もすごいのですが、区分として郷土のものがすごく大量です。これからもずっと大事に保存しながら、できれば皆様方の目に触れられるようにお願いしたいと思います。ここについては一般図書というか、出版物ですので、ほとんど本棚に並ぶようになりますでしょうか。

教育情報センター長 郷土のものにつきましては、いただいた中で40冊くらいまだ図書館に所蔵されていないものもあります。配架の準備を行い、中央図書館にはあっても各図書室にはないものもありますので、そういうものから順次配架していく予定です。

横山委員

ということは、これがすべて中央図書館ではなく、地区図書館の方にも行くということでしょうか。

教育情報センター長 中央図書館にないものについては中央図書館での配架を予定しておりますし、中央図書館にあるものは、地区の図書室での配架を予定しております。

横山委員

山北地域関係のものであれば、山北の方へいってしまう？

教育情報センター長 中央図書館に置いて、見たいものがある時にはその地域の図書室へ届けるような感じで考えております。

横山委員

はい、分かりました。いわゆる出版物ですが、それ以外に、近世文書とか、いわゆる一次資料みたいなものも合わせて寄贈ということはなかったのでしょうか。

文化行政推進室長

それにつきましては、前々回の定例会で出したと思うのですが、文化行政の方でお話をいただきまして、別で保管しています。

横山委員

分かりました。ありがとうございました。

先程の予定のところで、11月28日にある社会教育委員会の件です。先ほど総合文化会館と朝日の体育館を見学ということでしたので、その

後会議をするのかどうか分からぬのですが、一つお願ひというか提案なのですが、その会議の日に山北地域から荒川地域までの委員の方が集まりますので、公民館の広報活動について今、「マナボーテ村上」という便りを出していますが、そのことについて協議したりする時間はあるかと思いまして。今日コピーして持参したのですが、昨年度の1年分の中身なのですが、最近気になっている事がありまして。何年か前に4ページあったのを2ページにしましたという話はここでも聞きましたが、中身がほとんど90%以上、中央公民館、村上地域の内容が90%以上です。そこが気になっておりまして、もしでしたら社会教育委員の会議で、良い機会だと思うので、山北・朝日の方から見たり、荒川の方から見た場合、この紙面は全地域に配られますので、どんな風に見えているのか気になりました。ほとんど村上地域だけの話になっていて、他地域の内容まで光を当てて頂いた広報にしていただければと。1年分また検討していただいて、どのような方法計画が良いのか、2ページは大変厳しいのですが非常にビジュアルに作ってある。1枚目がほとんど写真で、活動がよく分かつてすごく良いなと思いまし、どうしてもA4裏表だけですので、なかなか厳しいとは思うのですが、昨年の便りを見たら神林地域がほんのちょっと載っているくらいで、あとは村上地域だけです。山北地域もない、朝日地域もない、荒川地域もない。これだとやっぱり他の地域の方が見た時に、なんなんだろうなという感じを受けますので、委員の方々の、例えば1年分の便りをコピーして配って、どのようにしていけば良いかということで協議してもらうのが良いのではないかと思いました。一つの案ですが、話し合っていただければというお願ひです。

社会教育推進室長 今ほど横山委員の言われた各地域のニュースが少ないというところは私どもも感じております、来年度4月から元のA3の形に戻して、半分は今までの形になりますが、もう半分を各地区公民館に割り振つて記事を書いてもらうような形でお願いしようかなと考えておりました。

横山委員 進んでいたんですね。

社会教育推進室長 まだ協力委員長と館長には話はしていないのですが、1月の会議でさせていただきたいと考えておりました。

今現在は、担当の方から各地区館の方へ「何かありますか?」ということでお聞きはしているのですが、なかなか発行時期が月1回なもの

のですから、時期が合わないということもあり、現在はそういう状況になっているのですが、各地区館ニュースというような形で、報告でも良いし、募集でも良いし、何か考えているようなことでも良いので、記事を毎回書いて頂いたらどうかと考えていました。

横山委員

ありがとうございます。年度計画があって、そこに最初から計画を入れておいた方が上のような形でいってしまうと、似たような内容になってしまふので、例えば3大学の交流会は、毎回村上地域と朝日地域と山北地域しか載っていない。見てもうと分かるのですが。本当は3大学は神林地域、荒川地域、関川村もやっているのですが、その記事がまったく載っていない。そんなことはしていないだろうと誤解される。その辺をバランスよく広報していただいた方が良いと思うので、よろしくお願ひします。

遠藤教育長

今回の社会教育委員の皆様の会合、朝日地域でやるというのは意図があるのですか？わたしは、マナボーテや情報センター以外で行うのが初めてなので。

社会教育推進室長

社会教育委員の皆様も自分達でどのようなことが出来るかというような話が度々出ておりまして、自分達の提言ではないが村上市内の色々な社会教育施設などを見て、まず知ることをしたいという話がありました。それで特に意図はございませんが、今回はまず手始めに朝日の総合文化会館と体育館を見ようということになりました。

遠藤教育長

では、今後他の地域もまわることはありますね？

社会教育推進室長

社会教育委員の皆様は2年任期になっておりまして、今回が2年目の2回目になるので、今回の会議が今の委員さんでは最後になります。今後も2年、4回の会議をどのように割り振るかということについては現在委員長と協議をしていただいているます。

遠藤教育長

はい、ありがとうございます。

遠藤教育長

他、よろしいでしょうか。

(意見無し)

遠藤教育長

それでは報第8号の一般報告事項は了承されました。

遠藤教育長 予定された議案について全て審議終了しましたが、その他ありますでしょうか。

遠藤教育長 次回定例会の予定をお願いします。

学校教育課長 12月の定例会ですが、12月23日火曜日 午後4時から生涯学習推進センター 2階 大・中会議室にて開催したいと思います。

遠藤教育長 各委員に確認し、全員了承する。

遠藤教育長 以上をもちまして、令和7年村上市教育委員会11月定例会を終了します。

午後2時9分閉会

以上、会議のてん末を承認し、署名する。

教 育 長

会議録署名委員

会議録署名委員